

quelques années, cette belle région, on pourra compter un jour une infinité de paroisses, qui se multiplieront jusqu'à Winipeg et même jusqu'à la Baie d'Hudson. Il est donc important d'ouvrir le chemin *Chapleau* jusqu'à la *Lièvre* (distance de 16 milles) pour seconder le courage et les efforts de ces braves citoyens, qui payent de leur personne et de leur bourse pour établir un si beau pays, diminuer chez eux le mal de l'émigration, et ramener même des compatriotes, qui, sur la terre étrangère, soupirent après les charmes de la patrie et les douceurs de la vie champêtre.

Quand donc le gouvernement fédéral comprendra-t-il qu'il est aussi nécessaire de construire un chemin de fer dans cette belle partie du pays que dans l'Ouest de la Puissance? Pourrait-on trouver un chemin plus populaire dans la province que celui-là?

Faisons connaître en passant les dons considérables de l'*Œuvre des Tabernacles* et de plusieurs Dames de St. Jérôme, ainsi que les travaux incessants de M. le Curé de Grenville, de MM. Onimet, Thérien, Bérard et Thibaudeau, pour faire avancer l'œuvre de la Colonisation.

Puissent ces quelques lignes donner une légère idée du bien qu'opère notre société sous les heureux auspices de Votre Grandeur, et sous sa direction sage et éclairée.

Que ne ferions-nous pas si nos ressources n'étaient pas limitées?

J'ai l'honneur d'être Monseigneur, de Votre Grandeur, le très humble et obéissant serviteur,

A. LABELLE, P<sup>TR</sup>E.

## LA QUESTION ROMAINE ET LA PRUSSE.

Le *Grenzbote*, journal prussien protestant, et recevant les inspirations du gouvernement, publie sur la question romaine un important article dont il ressort évidemment que, pour les hommes politiques même protestants, deux souverains ne peuvent co-habiter à Rome, et que c'est le Pape qui doit y rester.

“ Le Pape est et reste Souverain, et il sera toujours pour les cœurs catholiques le premier, voire le suprême monarque du monde.

“ Cette qualité, qui fut respectée même par la Révolution, il la conserve encore, après avoir perdu le pouvoir temporel.

“ Depuis quelque temps, on voit qu'un abîme sépare les deux cours ennemies établies à Rome, où elles évitent tout contact, et provoquent, par la présence de deux souverains dans la même ville, d'innombrables inconvénients.

“ Cette situation deviendrait encore plus difficile, si tombait la barrière qui maintient l'antagonisme entre elles deux. Lequel des deux souverains serait alors le maître de Rome?

“ Le Pape doit-il être seulement l'hôte du roi, avec le bénéfice de l'extraterritorialité, concédé même aux simples ambassadeurs?

“ La couronne devra-t-elle éclipser les rayons de la tiare, ou bien cette dernière devra-t-elle offusquer la splendeur du pouvoir civil?

“ Que de difficultés insurmontables viendraient à naître!